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【新闻背景】高速公路收费
期限到期怎么办？山东给出的做
法是：一律延长收费期限。日前，山
东省政府官方网站公布的一份政府
文件，让希望享受高速公路免费通
行的人们近乎绝望。山东方面的
解释大致有4层意思：钱没还完，下
面还有巨额养护费；等待新政策，
看是否有长期收费政策出台；个别
路段免费，影响高速公路的“整体
性和完整性”；免费了，不好管理。
（1月6日《第一财经日报》）

这些年，舆论始终在一遍又
一遍地追问：多少年才能换来一
条免费的高速公路？想不到答案
竟是：永远不可能。因为，如果山
东的做法得到交通部默许，其他
地方必然也会积极效仿。想起三
年前交通部承诺“不收费公路将
占全国总里程 96%以上”，让人不
禁苦笑。

无论是比照现行《收费公路
管理条例》，还是按照五部委《关
于开展收费公路专项清理工作的
通知》，到期的收费公路都没有理
由随意延长收费年限。那么，凭
什么到期的高速公路仍要继续收
费？政府部门能否如此言而无
信？有契约不遵守，有法律不执
行，这算不算带头违法？

到期高速公路延长收费时间
的理由，个个“奇葩”，不值一驳。
所谓“免费不好管理”，无非从一

个侧面证明，所谓管理，主要就是
收费。

“免费不好管理”不仅验证了
“管理就是收费”，也让人怀疑，高速
通行费里究竟有多少是“管理费”？

本来，我们缴纳的通行费里，
大部分就没用来偿还贷款，而是
用来养人了。

没能搞出一个“全国收费公
路大全”之类的东西，让人一目了
然看到其经营单位、投资成本、贷
款金额、收费标准、收费站设置、还
贷进度、停止收费时间等全部信
息，这是五部委专项清理行动最大
的失败。一本秘而不宣的糊涂账，
已让收费公路治理流于过场。

说到底，暂时延长收费时间只
是权宜之计，管理者真正等待的
政策不难想见——高速公路有偿
使用，长期收费。因为，正在组织
修订的《收费公路管理条例》征求
意见稿中，新增了高速公路还贷、
经营期满后，仍可按满足基本养
护管理支出需求的原则收取通行
费的条款，这本身就为高速公路

“无限期”收费留下了政策后门。
这一后门条款打着“养护管理

支出”的幌子行永久收费之实，之
前未能引起舆论的足够重视；现
在，山东的做法让其恶果提前呈现
在公众面前。真正需要反对的，不
是山东临时延长收费时间，而是开
历史倒车的永久收费条款。

■洛浦听风 本报特约评论员 舒圣祥 龙门 站ee
“免费不好管理”
验证“管理就是收费”

不知咋走，才会乱走
马力不小、速度不慢、

无牌无照、随意穿行……
燃油助力车、老年代步车
的那些事儿，大家都看在
眼里。晚报报道说，《洛阳
市道路交通安全条例（修
订）》从3月1日起施行，届
时将在城市区对燃油助力
车、老年代步车进行限
行。问题是，限得住吗？

不少人感触挺深。@最
爱小诗涵：那天我开车到
天津路中州西路路口，一
老爷子开个代步车，逆行
冲着我就来了，我猛打方
向躲过去，幸亏旁边没人
没车，不然就惨了。@牛
X 的老庞：组装车跟汽车
抢道，哪有安全可言？

该不该限行？尽管像

@可爱小蜗2013一样，许
多人坚持“早该限了”，但
也有不同观点。@我把靑
春獻給妳：大冷的天，一想
到高峰时的公交车我就焦
虑。我每天骑助力车上
班，求放过！@混合动力
人：管是好事，以禁代管是
偷懒。

能否限得住，还真难
说。@陕西冯燮：以现有
警力常态执法，管好机动
车都吃力，再去管老年代
步 车 ，确 实 难 。 @i- 霄
董-i 认为：源头掐不死，
再多的规章，恐怕也是一
张白纸。单车出门防偷防
不住，助力车又不让上路，
绿色公交出门堵，咋办？

咋掐死源头？@请别

叫我小丁：建议警察蜀黍
从源头查起，把制造这玩
意儿的厂家给端了。@矿
工的风采：别怪我过激，纳
入机动车管理，买车时出
示驾驶证，缴纳一定的交
强险，证照齐全方可上路，
否则，逮一个，查一个！

@洛谭以为，当人们
把原本属于医疗器械的老
年代步车错当成代步工具
时，该在哪儿“代步”，“助
力”的速度该是多少，自然
会比较乱。限也好，禁也
罢，措施一旦出台就得执
行，但既要尊重现实又要有
规矩可遵守，既与民方便
又不要道路乱糟糟，当是
根本——这不容易做，但
太需要做了。（魏春兴）

■微论撷英

我就是希望公务员财
产公开制度有所进步，希望
这 个 制 度 尽 可 能 变 成 现
实。爬行也是一种谏言的
愿望，以善良、温和的形式。

——杭州师范大学教授
范忠信，微博预测官员财产
公开赌输后，在杭州南湖边
爬行一公里

把另一个孩子伤害成
这样，父母孩子都该干吗干

吗去，等于给社会做了非
常坏的榜样。至少该让
天下父母知道，孩子犯
罪，是会导致父母倾家荡
产的。

——重庆女童摔婴
案，引发专家刑责年龄
之争，有专家建议启动
调研。中国政法大学教
授洪道德认为，此案中
当地公安机关就表现得
很软

公 告
尊敬的联通用户：

为进一步提高通信质
量，我公司定于2014年1
月 8 日至 1 月 29 日，每日
00：00―06：00实施系统
升级改造。届时可能影
响部分区域手机、宽带、
固定电话、小灵通用户的
正常使用，给您带来不
便，敬请谅解。
中国联合网络通信有限
公司洛阳市分公司


